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Amigos todos:
Con la celebración aquí de la VIII Conferencia 
internacional Our Ocean, Panamá ha 
sido sede de un evento de trascendencia 
mundial en materia de protección de los 
recursos naturales del planeta, reuniendo 
a representantes de gobiernos, sector 
privado, organizaciones internacionales y no 
gubernamentales, académicos y científicos, 
con el fin de trabajar por una gestión 
responsable de los recursos marinos.
“El compromiso de Panamá con la vida en el 
planeta es real, inequívoco y contundente. 
Junto con Bután y Surinam, somos los tres 
únicos países declarados carbono negativo 
en el mundo. Además, durante nuestro 
gobierno hemos ejecutado los compromisos 
de la Agenda 2030 y los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas, 
adelantándonos en varios casos al plazo de 
su cumplimiento”, declaré ante este foro.
En el marco del encuentro, también firmé el 
Decreto Ejecutivo que crea el Área Protegida 
de Banco Volcán en el Caribe panameño que, 
al aumentar nuestra superficie hasta 93,390 
kilómetros, seis veces más de su tamaño 
original, asegura conservar el 54.33% de 
nuestra zona económica exclusiva. Como 
lo destaca “El País” (España), Panamá se 
convierte en la segunda nación del mundo 
con un área de protección tan elevada, 
abarcando en este caso una zona con 
nueve cadenas montañosas que incluye 
elevaciones marinas superiores a los 3,000 
metros de altura y en la cual habitan al 
menos 14 especies de mamíferos.
En resumen, se trató de una cita internacional 
que pone el nombre de Panamá en lo más 
alto de los esfuerzos para proteger los 
ecosistemas de la Tierra.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

RECURSOS MARINOS
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El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, encabezó el viernes 3 de marzo la Gira 
de Trabajo Comunitario (GTC) 128 en Veraguas 
(circuito 9-4), en la que se entregaron beneficios de 
20 instituciones con la inversión de B/.2,054,942. 
La comunidad recibió el nuevo Centro de 
Atención Integral a la Primera Infancia (CAIPI) 
La Primavera, del corregimiento de Santiago 
Cabecera y cuya reconstrucción tuvo un valor de 
B/.730,812.23; además, se dotó de mobiliario y 
materiales a otros 11 centros por B/.27,169.71, 
y ayuda social a albergues y moradores de la 
provincia. En esta gira, productores veragüenses 
recibieron 14 sementales de carne y leche, 
también se entregaron 14 unidades básicas 
y 8 mejoras habitacionales; y se desembolsó 
B/.190,400.00 a 12 micro y pequeños productores 
a través del Programa Panamá Agro Solidario. 
Para la nutrición, se otorgó alimentos secos a 

escuelas y fundaciones del distrito de Montijo, 
por B/.11,812.00, y se pagó indemnizaciones de 
seguro agrícola y pecuario a 12 productores por 
B/.7,834.65. En materia de salud, se suministró 
equipos de desinfección, insumos y tuberías para 
el mejoramiento y rehabilitación de acueductos 
rurales en Montijo, Atalaya y Río de Jesús, para 
beneficio de más de 5 mil personas. Además se 
hizo entrega a la Región de Salud de 4 unidades 
de transporte por B/.116,734.23. Se suministró 
materiales para la construcción de servicios 
sanitarios para escuelas y comunidades, se 
concedieron 146 luminarias solares para islas 
Leones y Cébaco. Además, se entregó un puente 
sobre la quebrada Magué, en el corregimiento 
Unión del Norte; se concedieron motores fuera 
de borda para pescadores artesanales y juntas 
comunales, así como retroexcavadoras, y una 
ambulancia.

COMPLETÁNDOSE 603 ACTIVIDADES  
EN 44 MESES DE GESTIÓN
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OBRAS Y PROGRAMAS EN VERAGUAS POR 

B/.2,054,942

DURANTE LA GTC 128 SE ENTREGÓ LAS NUEVAS INSTALACIONES DEL CAIPI LA PRIMAVERA.
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FORMALIZACIÓN DE CONTRATOS. APOYO A JÓVENES TALENTOSOS.

INSUMOS A PRODUCTORES Y PESCADORES.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 128

COMUNIDADES: SANTIAGO, MONTIJO, ATALAYA, MARIATO Y RÍO DE JESÚS.

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MIDES, MIDA, INAMU, SENADIS, ARAP, BDA, IMA, ISA, MINSA, MEDUCA, 
IFARHU, PRESIDENCIA, MIVIOT, ANATI, MITRADEL, INADEH, IPACOOP, MINGOB, MICULTURA Y DAS.

5 

ALIMENTOS PARA ESCUELAS Y FUNDACIONES.

EQUIPOS PARA PLANTELES EDUCATIVOS. INSUMOS PARA CENTROS DE SALUD.
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Para continuar mejorando la genética de los 
hatos nacionales, el Gobierno Nacional, a través 
del Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), entregó 14 toros del Programa Un 
Mejor Semental a productores de la provincia 
de Veraguas, durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 128 que realizó el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, en 
esa productiva región. Para continuar con este 

programa durante este año 2023, se adelanta 
un nuevo contrato para la compra de 1,200 
sementales, de los que 1,000 son cebuinos, 100 
lecheros, 50 Beefsmaster y 50 Angus Brangus. 
Como resultado, a la fecha se han registrado 
más de 3,500 nacimientos y se considera que, 
desde el punto de vista de leche y cárnico, se ha 
impactado la calidad y genética de los animales 
para beneficio del pequeño productor. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 128

ENTREGAN SEMENTALES DE  

ALTA GENÉTICA

6 

EL PROGRAMA UN MEJOR SEMENTAL BUSCA CONTRIBUIR AL MEJORAMIENTO GENÉTICO DEL HATO NACIONAL.



7 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 128

VERAGUAS CUENTA  

CON 12 CAIPI
En cumplimiento con la política 
de primera infancia que lleva 
adelante el Gobierno Nacional 
en todo el país, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, y la ministra de Desarrollo 
Social (Mides), María Inés 
Castillo, inauguraron el Centro 
de Atención Integral a la Primera 
Infancia (CAIPI) La Primavera, 
ubicado en el corregimiento de 
Santiago Cabecera, provincia de 
Veraguas. Un total de 85 niños y 
niñas menores de 4 años serán 
atendidos en este centro, que fue 
construido y acondicionado con 
una inversión de B/.730,812.23. 
Con la inauguración del CAIPI La 
Primavera, el Mides aumenta su 
oferta a 12 centros en la provincia 
de Veraguas, los cuales le dan 
atención a 430 niños y niñas al año.  
También se entregó mobiliario, 
equipo de estimulación y 
material pedagógico y didáctico 
a cinco CAIPI de la provincia 
de Veraguas, entre ellos el del 
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EN EL CAIPI LA PRIMAVERA SERÁN ATENDIDOS 85 NIÑOS Y NIÑAS  
MENORES DE 4 AÑOS.

corregimiento de Río de Jesús. 
La entrega incluye: sillas y mesas 
infantiles, pizarra de altura 
ajustable, libreros y gaveteros; 

camas apilables y tableros de 
corcho, todos con estándares 
adecuados para estimulación y 
enseñanza en la primera infancia.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 128
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ESTE AÑO, EL MIVIOT HA DESEMBOLSADO B/.160,400 DEL FONDO SOLIDARIO DE VIVIENDA, BENEFICIANDO A 
16 FAMILIAS DE BAJOS RECURSOS. 

Catorce unidades básicas y ocho mejoras 
habitacionales, construidas por el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), entregó el Gobierno Nacional a 
familias veragüenses que vivían en situación de 
vulnerabilidad. Las soluciones habitacionales, 
con una inversión de B/.315 mil, mejoran la 
calidad de vida de 77 personas, entre adultos, 
adultos mayores y niños, las cuales habitaban 
en casas en mal estado y con parientes en 

los distritos de La Mesa, Río de Jesús, San 
Francisco, Santiago, Montijo, Soná y Cañazas, en 
la provincia de Veraguas. Las viviendas fueron 
entregadas por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y la viceministra de 
Vivienda, Daniela Martínez López, como parte de 
los beneficios sociales que brinda el Gobierno 
en todo el país a través de las acostumbradas 
Giras de Trabajo Comunitario, que esta vez se 
desarrolló en el distrito de Montijo. 

VIVIENDAS PARA  

FAMILIAS VULNERABLES
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EJECUTIVO EXTIENDE HASTA ABRIL  

VALE DIGITAL SOLIDARIO

Desde marzo de 2020, tras el inicio de la pandemia, 
el Gobierno Nacional ha mantenido esta ayuda 
que representa un alivio económico para miles de 
familias panameñas.

El Consejo de Gabinete autorizó 
el 28 de febrero la extensión del 
Vale Digital Solidario por dos 
meses más (marzo y abril de 2023) 
para los beneficiarios activos de 
este programa de ayuda social 
que cumplan con los requisitos 
preestablecidos. En la sesión 
ordinaria de este martes, encabezada 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el 
consejo de ministros aprobó la 
respectiva resolución ministerial que 
autoriza los recursos económicos 
para la extensión del Vale Digital 
Solidario, programa mediante el 
cual se benefician actualmente 156 

mil personas, la mayoría con alto 
índice de pobreza multidimensional. 
Para ser beneficiario del Vale 
Digital Solidario, las personas 
deberán completar en la página 
web valepanamasolidario.gob.pa 
el formulario de actualización de 
sus datos; además, se mantiene 
la corresponsabilidad de los 
beneficiarios establecida en el 
Decreto Ejecutivo No.11 de 13 de 
enero de 2022 y las que determine 
la Comisión Interinstitucional del 
Nuevo Plan Panamá Solidario. Se 
indica también que solo puede haber 
un beneficiario del Vale Digital por 
vivienda. El Vale Digital Solidario es 

Más de 1.3 millones de panameños han sido beneficiados con este programa del Plan Panamá Solidario. 

una iniciativa que forma parte del 
Plan Panamá Solidario, creado por 
el Gobierno Nacional y que se ha 
mantenido desde marzo de 2020, al 
inicio de la pandemia, con el fin de 
aliviar la situación económica de miles 
de familias panameñas. Mediante el 
Vale Digital Solidario, el Gobierno 
Nacional entrega, a través de la cédula 
de identidad personal, una asignación 
mensual de B/.120.00 que los 
beneficiarios pueden hacer efectiva en 
los comercios locales para la compra 
de medicinas, alimentos y artículos de 
primera necesidad, entre otros. Más 
de 1,300,000 panameños han sido 
beneficiados con este programa, que 
ha sido premiado por la Organización 
de Estados Americanos (OEA) y el 
Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) como una de las mejores 
soluciones de la región en materia de 
Gobierno Digital para atender la crisis 
por la pandemia. 
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PRESIDENTE DESIGNA NUEVAS  

AUTORIDADES DE INSTITUCIONES

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, en uso de sus facultades legales 
y constitucionales, designó este martes 28 de 
febrero a un nuevo viceministro, dos directores 
de entidades públicas, una subdirectora y un 
secretario general. En el Viceministerio de 
Asuntos Indígenas del Ministerio de Gobierno, 
fue nombrado Ismael Jaén, quien cuenta con 
formación académica en Matemática Educativa 
de la Universidad de Panamá y es profesor 

de Segunda Enseñanza con Especialización 
en Matemática, también de la Universidad de 
Panamá. Hasta 2022, Jaén se desempeñó como 
subdirector Técnico Docente del Ministerio de 
Educación en la comarca Ngäbe-Buglé.  Tiene 
maestrías en Dirección y Supervisión Escolar, 
de ISAE Universidad; en Matemática Educativa, 
de la Universidad Latina de Panamá, y posgrado 
Especialista en Matemática Educativa, de la 
Universidad Latina de Panamá, entre otros.
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INGENIERA AL FRENTE DEL IFARHU
Ileana Molo Alvarado de González, quien se 
desempeñaba como secretaria general del Instituto 
para la Formación y Aprovechamiento de Recursos 
Humanos (Ifarhu), fue nombrada por Cortizo Cohen, 
nueva directora general de dicha entidad. Es ingeniera 
Industrial graduada de la Universidad Latinoamericana 
de Ciencia y Tecnología (Ulacyt), licenciada en Derecho 
y Ciencias Políticas en la Universidad del Istmo 
(UDI).  Actualmente, cursa un doctorado en Ciencias 
Empresariales en la Universidad de Panamá; cuenta, 
además, con maestría en Gestión de Políticas Públicas de 
ADEN University - Business School y especializaciones 
en Gestión Pública, Gestión de Proyectos Públicos, 
Políticas Públicas y Capacidad de Gestión de George 
Washington University. También en el Ifarhu, Cortizo 
Cohen designó como secretaria general a Tania Yarieth 
Menard Samudio, quien se desempeñó hasta la fecha 
como directora ejecutiva de Crédito Educativo. Menard 

Samudio, licenciada en gerencia de empresas, tiene 
estudios en Derecho y Ciencias Políticas y cursa una 
maestría en Proyecto de Impacto Social.

SUBDIRECTOR ASUME DIRECCIÓN DE PANDEPORTES
En el Instituto Panameño de Deportes (Pandeportes), 
el presidente de la República designó nuevo director 
a Luis Denis Arce, quien fungía como subdirector de 
la institución. Arce es licenciado en Derecho y Ciencias 
Políticas por la Universidad Latina de Panamá.  Ha 
sido presidente del Consejo Centroamericano y del 
Caribe del Deporte (Concecade), vicegobernador de 
la provincia de Chiriquí, presidente del Club Atlético 
Chiriquí, vicepresidente de la Comisión de Boxeo de 
la provincia, miembro de la Cámara de Comercio, de la 
Asociación Panameña de Radiodifusión y del Colegio 
Nacional de Abogados de Chiriquí. Le acompañarán, 
como subdirectora de Pandeportes, Larissa Díaz Walker; 
y Eric Ponton De Gracia, como secretario general. 

Ileana Molo Alvarado de González, directora del Ifarhu Luis Denis Arce, director de Pandeportes
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El mandatario firmó el Decreto Ejecutivo que crea el Área Protegida de Banco Volcán, en el Caribe panameño, con lo que Panamá 
estará conservando el 54.33% de su zona económica exclusiva.

El presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, inauguró el 2 de marzo la VIII 
Conferencia Our Ocean 2023, evento que reunió 
a representantes de gobiernos, sector privado, 
organizaciones internacionales, organizaciones 
no gubernamentales, académicos y científicos, 
quienes consensuaron acciones encaminadas 
a garantizar una gestión responsable de los 
recursos marinos. “Nos honra servir de anfitriones 
para la celebración de la octava edición de esta 
importante conferencia internacional, donde los 
países del mundo sostenemos conversaciones 
francas con el propósito de comprometernos con 
acciones para la preservación y el fortalecimiento 
de la vida en el océano”, manifestó el presidente 
Cortizo Cohen, en el acto de inauguración. El 

mandatario destacó que durante estos dos días 
de diálogo se renuevan nuestros compromisos 
con nuevos enfoques, para continuar la lucha por 
la protección de nuestro océano, que es la base 
de la supervivencia del planeta y de la vida de los 
más de 8 mil millones de seres humanos que lo 
habitamos. “El compromiso de Panamá con la vida 
en el planeta es real, inequívoco y contundente, y 
lo demuestran las decisiones que hemos tomado 
como país. Estamos, junto a Bután y Surinam, en 
el grupo de los tres únicos países declarados 
carbono negativo en el mundo. Durante nuestra 
administración, hemos asumido los compromisos 
de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible”, destacó Cortizo Cohen. Además, 
señaló que se ha priorizado la expansión de áreas 

PANAMÁ REAFIRMA COMPROMISO CON PROTECCIÓN DE 
OCÉANOS Y BIODIVERSIDAD MARINA

La VIII Conferencia Internacional Our Ocean 2023 se llevó a cabo 
en la capital panameña, el 2 y 3 de marzo.
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El jefe del Ejecutivo destacó que, en el 2021, Panamá logró la protección de más del 30% de nuestro océano, 
cumpliendo anticipadamente la meta de la iniciativa 30x30. 

marinas protegidas, especialmente la protección y 
conectividad del Corredor Marino del Pacífico Este 
Tropical, trabajando en coordinación con nuestros 
países vecinos para propiciar la protección 
transnacional de los recursos marinos y desarrollar 
acciones contra la pesca ilegal. Cortizo Cohen 
también hizo un llamado a que se acuerden los 
compromisos compartidos, se fijen propósitos 
claros y estrategias efectivas, no solo en el aspecto 
político, sino también en el cumplimiento de las 
acciones y los apoyos financieros que constituyen 
una inversión en el futuro del océano y en el futuro 
de la vida sobre el planeta. 

CREAN ÁREA PROTEGIDA DE BANCO VOLCÁN
Como una muestra más del compromiso de la 
República de Panamá con el medio ambiente y 
el océano, y dentro del marco de esta importante 
cita, el presidente Cortizo Cohen firmó el Decreto 
Ejecutivo que crea el Área Protegida de Banco 
Volcán, en el Caribe panameño, incrementando 
así su superficie hasta 93,390 kilómetros; es decir, 

seis veces más de su tamaño original. De esta 
manera, Panamá estará conservando el 54.33% 
de su zona económica exclusiva. La Conferencia 
Our Ocean 2023 es la oportunidad para Panamá 
de demostrar su liderazgo en el ámbito de 
océanos, buscar y crear vínculos estratégicos para 
seguir impulsando iniciativas que han permitido 
al país convertirse en “Líder Azul” reconocido 
mundialmente. Este encuentro permitió también 
el diálogo directo con organizaciones financieras 
que buscan invertir o apoyar proyectos que 
resulten en cambios positivos para el planeta. 
Panamá ha sido reconocida como “Líder Azul”, 
título que solo se les otorga a los países que 
han alcanzado la meta de proteger el 30% o 
más de sus océanos, logro que Panamá alcanzó 
antes de la fecha prevista para el año 2030. Esta 
conferencia abordó seis áreas de acción en el 
marco de las cuales se realizaron paneles sobre: 
Áreas marinas protegidas; Seguridad marítima; 
Economía azul; Pesca sostenible; Cambio 
climático y Contaminación marina.
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En la sesión del Consejo de Gabinete llevada a cabo el 
28 de febrero, se aprobaron convenios de cooperación 
no reembolsable para apoyar sectores de Educación, 
Salud y el Medio Ambiente. El Consejo de Gabinete 
autorizó la celebración de dos convenios de cooperación 
no reembolsable, con el Banco Mundial y el Banco 
Centroamericano de Integración Económica, para 
favorecer a poblaciones con vulnerabilidad económica. 
El primero se refiere al Convenio de Cooperación Técnica 
No Reembolsable por hasta B/.1,000,000, a suscribirse 
entre el Ministerio de Economía y Finanzas ( MEF) y el 
Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) 
para apoyar al sector Salud en la compra de equipos 
de optometría, audiometría y  mamografía. Además, 
el convenio busca fortalecer el apoyo en la agenda 
de Educación Steam. Este convenio es a 18 meses 
para ejecución a través del Ministerio de la Presidencia 
(Despacho de la Primera Dama), en coordinación y 
con anuencia del Ministerio de Salud y el Ministerio 
de Educación. El segundo convenio autorizado es la 
suscripción Carta Contrato entre el MEF y Banco Mundial 

como administrador de los fondos de subvención bajo el 
Fondo para el Medio Ambiente Mundial por hasta B/.3.5 
millones para ejecutarse en cuatro años. Este acuerdo 
no reembolsable es ejecutado por MiAmbiente y busca 
lograr un impacto con enfoque en la biodiversidad a 
partir de la promoción de actividades de generación 
de ingresos para comunidades y grupos vulnerables, 
ubicados alrededor de las áreas nacionales protegidas, 
incluyendo indígenas, afrodescendientes, agricultores, 
familias, cooperativas de producción, operadores de 
turismo locales y organizaciones comunitarias, entre otras.

AUTORIZAN CONVENIOS DE  

COOPERACIÓN NO REEMBOLSABLE

Los acuerdos suscritos permitirán compras de equipos de mamografía, optometría, audiometría, y respaldo al desarrollo de la 
economía verde en favor de grupos económicamente vulnerables.
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Jóvenes panameños y extranjeros 
presentaron más de 70 soluciones 
encaminadas a fomentar alianzas de 
acciones sostenibles para proteger 
los océanos, como parte de la 
VI Cumbre de Liderazgo Juvenil 
Nuestros Océanos, acto en el que 
participó el vicepresidente de la 
República, José Gabriel Carrizo Jaén, 
tras ser designado por el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen. La Cumbre de Liderazgo 
Juvenil se celebró en Panamá 
como una actividad previa a la VIII 
Conferencia Our Ocean 2023, en 
la que participaron 76 jóvenes: 24 
panameños y 52 extranjeros. El 
objetivo de la Cumbre es inspirar, 
informar y capacitar a los jóvenes para 
construir soluciones holísticas que 
equilibren mejor las necesidades de 
la sociedad, la industria y el medio 
ambiente marino. Carrizo Jaén 
dio la bienvenida a los jóvenes del 
mundo y manifestó su satisfacción 
porque la juventud se preocupa por 
un tema que trasciende fronteras y 
generaciones.  “Ustedes representan 
la nueva generación del mundo; la 
motivación, la energía y la resolución 
para encarar los desafíos de la vida 
está en ustedes mismos, nos motivan 
e inspiran a todos a preservar la 
fuente de vida, que es el océano”, 
señaló.  Durante el encuentro, 
los líderes jóvenes desarrollaron 
soluciones tecnológicas para 
enfrentar las mayores amenazas 
a nuestro planeta. Panamá fue 
reconocida como “Líder Azul”, logro 
alcanzado antes de la meta del 2030, 
que es otorgado a los países que han 
cumplido la meta de proteger el 30% 
o más de sus océanos. Carrizo Jaén 
mencionó que Panamá es uno de los 
tres países del mundo declarados 
carbono negativo, el 35% de nuestro 

El Vicepresidente de la República señaló que la tarea ineludible de la juventud es qué 
hacer para enfrentar los efectos del cambio climático.

VICEPRESIDENTE CARRIZO JAÉN PARTICIPA DE  

CUMBRE DE LIDERAZGO JUVENIL 

territorio y el 30% de nuestros 
mares están declarados como áreas 
naturales protegidas. “Los jóvenes 
podemos incidir en la adopción 
de políticas para la protección de 
nuestros recursos naturales. Estamos 
aquí para encontrar soluciones que 

equilibren mejor las necesidades de 
la sociedad, la industria y el medio 
ambiente”, expresó. Este 2 y 3 de 
marzo, se llevó a cabo en Panamá 
la VIII Conferencia Our Ocean 2023, 
bajo el lema “Our Ocean, Our 
Connection”.

Los líderes jóvenes desarrollaron soluciones 
tecnológicas para resolver los desafíos oceánicos 
en seis áreas de impacto: cambio climático, 
contaminación marina, seguridad marítima, áreas 
marinas protegidas, economía azul sostenible y 
pesca sostenible.
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Las oficinas de enlace del Despacho de la Primera Dama 
continúan brindando apoyo médico y social a familias 
de escasos recursos y a personas con discapacidad. 
Recientemente, en la comunidad La Concepción, 
corregimiento de Pocrí, provincia de Los Santos, se llevó 
beneficio a tres personas, dos de ellas con discapacidad. En 
el corregimiento de La Palma, se benefició a cuatro personas, 
dos con discapacidad. Mientras que, en el corregimiento 
de Llano de Piedras, Macaracas, recibieron asistencia otras 
tres personas, una con discapacidad. Por otro lado, en la 
provincia de Herrera se realizaron entregas en los distritos 
de Chitré, Las Minas y Ocú, también a personas con alguna 
discapacidad y de bajos recursos.  Asimismo, se equipó el 
comedor de la Escuela Sabino Figueroa, del corregimiento 
de Chepo, en Las Minas de Herrera. Entre las ayudas que 
recibieron todas estas familias, integradas por alrededor 
de 50 personas, están: sillas de ruedas, camas, colchones, 
estufas eléctricas y enseres básicos. 

El Despacho de la Primera Dama realizó las entregas a personas con algún tipo de discapacidad en esas regiones del país. 

Entre los implementos se proporcionaron 
sillas de ruedas y enseres básicos. 

ENTREGAN AUXILIARES TÉCNICOS EN    
LOS SANTOS Y HERRERA
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La primera dama de la República reconoció el esfuerzo de las futbolistas panameñas.

Las jugadoras agradecieron el reconocimiento tras su clasificación al Mundial Femenino 
de Fútbol Australia - Nueva Zelanda 2023. 

RECONOCEN HISTÓRICA CLASIFICACIÓN DE  

SELECCIÓN FEMENINA DE FÚTBOL

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, recibió 
a la Selección Femenina de Fútbol 
a su llegada al hotel, procedentes 
de Nueva Zelanda, tras clasificar 
al Mundial Femenino de Fútbol 
Australia - Nueva Zelanda 2023. 
Colón de Cortizo expresó su 
emoción al recibir a las jugadoras y 
reconoció el esfuerzo y espíritu de 
cada una de ellas. Las jugadoras 
agradecieron el apoyo a la primera 
dama y por acompañarlas en este 
momento memorable.  La primera 
dama acompañó a las chicas en su 
desayuno de bienvenida y celebró 
junto a ellas la clasificación de 
Panamá al Mundial Femenino de 
Fútbol Australia - Nueva Zelanda 
2023, un hecho histórico al ser 
la primera vez que se logra 
esta hazaña. Próximamente, las 

jugadoras de la Selección Femenina 
de Fútbol serán recibidas por el 

presidente y la primera dama en la 
Presidencia de la República. 
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FERIA DE SALUD EN EL DISTRITO DE SAN MIGUELITO   

BENEFICIA A 2,000 PERSONAS

En la actividad se ofreció, entre otros, servicios de medicina general, pediatría y 
laboratorio.

En esta actividad participaron 18 instituciones.

El Despacho de la Primera Dama de 
la República, liderado por Yazmín 
Colón de Cortizo, desarrolló, en 
conjunto con el Ministerio de Salud 
(Minsa), la Feria integral Salud y 
Bienestar en Tu Comunidad, en 
el Complejo Deportivo de Los 
Andes No.2, para beneficio de 
unas 2,000 personas del distrito 
de San Miguelito. El Minsa brindó 
servicios de medicina general, 
pediatría, laboratorio (pruebas de 
VIH y embarazo), nutrición (peso 
y talla), odontología (exámenes 
y promoción de salud bucal), 
enfermería (toma de presión 
arterial), vacunación a niños y 
adultos (esquema completo 
de vacunación). También 
hubo atención veterinaria con 
vacunación de mascotas y 
desparasitación. El Despacho de 
la Primera Dama llevó atención 
a la población del distrito de 
San Miguelito con dos de sus 
programas: “Salud Sobre Ruedas”, 
con los servicios de mamografía, 
electrocardiograma, papanicolau 
e implante subdérmico 
anticonceptivo, y “Ver y Oír para 
Aprender”, que realizó tamizaje 
visual a niños con posterior entrega 
de lentes medicados, y para adultos 
mayores de 40 años con entrega 
de lentes de lectura. La actividad 
contó con la participación de 18 
instituciones, entre ellas, el Instituto 
de Mercadeo Agropecuario (IMA), 
que realizó venta de productos 
agropecuarios a través de su 
agroferia; la Autoridad del Tránsito 
y Transporte Terrestre (ATTT), 
que ofreció arreglos de pago 
de boletas arriba de B/.100.00 y 
cobro de boletas ya registradas.
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Padres de familia inspeccionaron los trabajos que se realizan en uno de los planteles 
beneficiados.

Quince planteles escolares reciben 
la atención de un grupo de jóvenes 
que se organizaron para apoyar el 
programa de acondicionamiento 
de escuelas, que llevan adelante 

las autoridades educativas en la 
provincia de Bocas del Toro. La 
iniciativa, que permitirá realizar 
mejoras para el buen funcionamiento 
de las escuelas, abarca trabajos en los 

TRABAJO SOCIAL DE JÓVENES EN  

CENTROS EDUCATIVOS
250 jóvenes de 
distintas partes del 
país se sumaron al 
acondicionamiento de 
las escuelas e hicieron 
un llamado a la 
juventud a crecer con 
pensamiento de apoyo 
a la sociedad.

sanitarios, circuitos eléctricos, pintura, 
reparación de mobiliario y áreas 
verdes, entre otros. La ocasión fue 
oportuna para que los presidentes 
de la Federación de Padres de Familia 
de Bocas del Toro y de la Unión 
Adventista Panameña, Rafael Castillo 
y José Abdías, respectivamente, 
inspeccionaran los trabajos que se 
realizan en la Escuela de Finca 30, en 
Changuinola, uno de los planteles 
beneficiados. El proyecto ha 
impactado positivamente a colegios 
emblemáticos de Bocas del Toro, lo 
que es importante, pues la acción 
conecta a los jóvenes con apoyar y 
resolver las necesidades de otros, 
por cuanto es un modelo que se 
puede replicar en todo el país.
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954 MIL ESTUDIANTES INICIAN 

AÑO ESCOLAR 2023

A través del Centro de Operación Nacional Escuelas (CON Escuelas 2023), se intervinieron 2,497 centros escolares. 

En el sector gubernamental hay 
registrados 830,181 alumnos y, en el 
particular, 124,050.

El Ministerio de Educación (Meduca) recibió, este lunes 
6 de marzo, fecha en que se inició el año lectivo 2023, a 
954,231 estudiantes en los diferentes niveles del sistema 
educativo panameño, tanto en el sector oficial como en 
el particular. En el gubernamental, se registra una cifra de 
830,181 alumnos y, en el particular, 124,050. En Panamá 
Centro, se registra el mayor porcentaje de estudiantes 
que ingresan a las aulas de clases. Los alumnos del sector 
oficial serán atendidos por unos 48 mil docentes.

REPARACIONES ESCOLARES
Dentro del presupuesto de inversiones del Meduca, se 
concluyeron 105 proyectos con una inversión de B/.243.4 
millones. En tanto, en ejecución se encuentran 118 obras 
por un monto de B/.515 millones. Durante la actual 

administración, se han entregado aulas en 56 centros 
educativos con la inversión de B/.80 millones para construir 
334 nuevos salones de clases y remodelar otros 160. El 
Meduca erradicó 220 aulas rancho con presupuesto de 
B/.120 millones y se trabaja en otras 51, con fondos por 
B/.112 millones. Para estas labores, los materiales se 
transportaron a las comarcas y áreas de difícil acceso. El 
presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
inauguró el viernes 24 de febrero 9 aulas modulares 
que reemplazan escuelas rancho en Ngäbe-Buglé.  A la 
fecha, se mantiene en ejecución una inversión de B/.64 
millones con la construcción de 277 aulas, entre nuevas 
y remodeladas, en 22 centros educativos en la comarca 
Ngäbe Buglé para beneficio de más de 6 mil escolares. 

FONDO DE EQUIDAD
En el pasado periodo lectivo, se depositaron B/.42.4 
millones en concepto del Fondo de Equidad y Calidad de la 
Educación (FECE) a 3,102 centros escolares, para beneficio 
de 824,106 estudiantes; y se alcanzó una ejecución de 
B/.42.3 millones. Este año, a la fecha, se han depositado 

En el país funcionan 3,102 centros escolares.
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B/.17.8 millones. Al 28 de febrero, 
los centros educativos tienen como 
saldo en banco B/.77.8 millones. Los 
centros educativos oficiales reciben 
una partida anual que se divide en tres 
periodos y que debe ser utilizada por 
los directores de cada plantel escolar 
para atender las necesidades básicas 
de sus escuelas.

ALIMENTACIÓN ESCOLAR
El Programa de Alimentación 
Complementaria Estudiantil (PACE), 
que contempla la distribución de la 
galleta nutricional mejorada, leche 
semidescremada fortificada y crema 
nutritiva enriquecida, se distribuirá 
en todas las escuelas, incluyendo 
los centros de orientación infantil y otras instancias 
gubernamentales, para beneficiar a 437,946 estudiantes 
de preescolar, primaria y premedia de todo el país 
con la inversión de B/.22 millones.   Además, 156,109 
estudiantes de 1,852 centros educativos se beneficiarán 
de granos básicos para el almuerzo escolar, con una 
inversión de B/.4,193,459.82. El programa Estudiar sin 
Hambre se desarrollará en 486 escuelas para impactar a 
101,312 estudiantes, con una inversión de B/.15 millones. 
El Meduca garantiza que desde el primer día del inicio 
del periodo escolar 2023, estos productos irán llegando 

a los alumnos, pues se realizaron las 
licitaciones públicas bianuales.

CAPACITACIÓN E INVERSIONES
En su fase inicial, el programa de 
capacitación y perfeccionamiento 
docente logró preparar a 27 mil 
educadores y a final de año se espera 
cubrir a más de 36 mil. Este año 2023 
se imparten 108 temas, acción que 
permitirá a los docentes utilizar nuevas 
herramientas en el proceso enseñanza-
aprendizaje y atender las necesidades 
emergentes que se presentan en los 
tiempos actuales. 

DISTRIBUCIÓN DE TEXTOS 
ESCOLARES

En otro plano, durante el periodo escolar 2023, los 
estudiantes de diferentes niveles educativos recibirán 
más de 2,850,428 libros y textos escolares, para propiciar 
las mejores condiciones y el adecuado desarrollo del 
proceso enseñanza-aprendizaje. La inversión realizada es 
de B/.5 millones y se prevé continuar con la distribución 
de textos en todos los centros educativos del país, para 
llegar a más de 700 mil alumnos con recursos educativos 
fundamentales para el aprendizaje y garantizar la entrega 
puntual de libros, de forma que los jóvenes tengan el 
recurso desde comienzos del periodo escolar. 
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Panamá reitera su compromiso al más alto nivel 
de seguir fortaleciendo su sistema antilavado de 
activos y contra el financiamiento del terrorismo, 
y culminar con el plan de acción de país, a fin de 
solicitar la visita “in situ” para que los representantes 
de cada institución presenten en la República 
los avances y su plan estratégico, garantizando 
la sostenibilidad en el tiempo. Durante la última 
reunión del pleno del Grupo de Acción Financiera 
Internacional (GAFI), Panamá obtuvo un alza en la 
calificación de su plan de acción, con lo cual el país 
avanza en metas largamente cumplidas con 13 
acciones de las 15 que fueron establecidas por el 
Organismo, en junio del 2019. En las dos acciones 
que se mantienen calificadas como “parcialmente 
cumplidas”, se presentaron avances significativos, 

por lo cual el Grupo Conjunto de las Américas 
del ICRG del GAFI concluyó que, “a pesar de los 
desafíos técnicos que Panamá ha enfrentado para 
poblar el Registro Único de Beneficiarios Finales 
(RUBF), se reconocen los esfuerzos que el país 
está haciendo para implementarlo rápidamente”. 
De igual forma, reconoce que Panamá “demostró 
que utiliza todos los mecanismos y facultades 
existentes para incrementar el registro, incluso 
antes de los plazos previstos”. El Grupo Conjunto 
de las Américas reconoció los avances que 
ha dado Panamá en cuanto a la obtención 
de información por parte de las autoridades 
competentes, y recomendó continuar poblando 
el registro y asegurar de esta manera el acceso 
oportuno a dichas autoridades. 

PANAMÁ AVANZA ACCIONES  

PARA SALIR DE LISTA DEL GAFI

Durante la última reunión del pleno del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI), Panamá obtuvo un alza de calificación de su 
plan de acción.
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ANTE AUMENTO DE CASOS DEL GUSANO BARRENADOR,

REFUERZAN VIGILANCIA SANITARIA

La mayor 
presentación de 
casos se debe a la 
falta de prevención 
y curación de las 
heridas (ombligos, 
descorne, peladuras, 
castración, mordedura 
de vampiros, entre 
otros).

La Dirección Nacional de 
Salud Animal del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
en colaboración con la Comisión 
Panamá - Estados Unidos para la 
Erradicación y Prevención del Gusano 
Barrenador del Ganado (COPEG), ha 

reforzado las medidas de vigilancia 
sanitaria para proteger el patrimonio 
ganadero de nuestro país, ante el 
aumento inusual de casos de gusano 
barrenador del ganado (GBG) en 
la provincia de Darién. La Dirección 
de Salud exhorta a los productores 

Se recomienda hacer revisión frecuente de los animales y tener máxima higiene en la 
curación de todas las heridas.

y personal vinculado al cuidado de 
animales a no bajar la guardia y prestar 
toda la colaboración para impedir la 
diseminación de esta enfermedad, 
en especial en Darién y Panamá este. 
En la provincia de Darién, se ha dado 
un aumento inusual de GBG, con 749 
casos a la fecha, ocurridos en menos 
de 21 días; es decir, un ciclo completo 
de la mosca, por lo que COPEG 
informa que ha declarado brote de 
GBG en dicha provincia, siendo un 
punto vulnerable por su conexión 
con Suramérica, donde existe la plaga 
y la entrada ocasional de moscas del 
GBG con capacidad reproductiva.  
Además, se han presentado 33 casos 
positivos en las comunidades de 
Pigandí, Catrigantí, Palmas Bellas, 
así como los distritos de Chepo 
y Chimán, provincia de Panamá, 
comunidades cercanas a la provincia 
de Darién. Ante esta situación, la 
Dirección Nacional de Salud Animal, 
en coordinación con COPEG, 
realizan acciones como la extensión 
e intensificación de la dispersión 
aérea de moscas estériles, liberación 
terrestre de moscas estériles en las 
zonas afectadas, revisión sistemática 
de todos los animales que pasan 
por los puestos de Control de 
Movilización de Agua Fría, Platanilla, 
Loma Bonita, Río Iglesias y Capira.
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ALTERNATIVAS PARA AGILIZAR 

AGROEXPORTACIONES

Durante la jornada, se expuso sobre los adelantos en materia de la 
implementación del sistema GeNS de ePhyto, que permite la gestión en línea y 
transmisión en tiempo real de certificados fitosanitarios de exportación.

Representantes del gremio buscan que los trámites de exportación sean 
cada día más ágiles y efectivos.

Para alinear estrategias de 
apoyo a las agroexportaciones 
panameñas, se realizó una reunión 
entre el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario, liderada por 
el viceministro, Alexis Pineda, 
y miembros de la Asociación 
Panameña de Exportadores (APEX), 
encabezada por el presidente del 
gremio, Víctor Pérez III. Pineda, quien 
estuvo acompañado de directivos 
de la institución, indicó que se 
atendió al grupo de exportadores 
con la finalidad de buscar 
fórmulas que faciliten la actividad 
cumpliendo con el plan de acción 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en lo 
relacionado con el tema de apoyo 
a las exportaciones, especialmente 
las agrícolas. Destacó que este 
encuentro fue muy provechoso 
porque se adelantó en temas que 
tienen que ver con la sanidad, las 
certificaciones electrónicas, así 
como un conjunto de herramientas 
que se les presentó y que van a 
ser muy útiles para potenciar el 
sector exportador panameño. Por 
su parte, el presidente de APEX 
dijo que estas reuniones de trabajo 
conjunto con las autoridades del 
MIDA, un ente importante dentro 
del sistema exportador, son un 
acercamiento en diversas áreas 
para identificar oportunidades 
y las fórmulas que hagan que 
los trámites de exportación sean 
cada día más ágiles y efectivos 
para poder potenciar su oferta 
exportable.
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AGROTECNOLOGÍA GENERA 

RENDIMIENTO A PRODUCTORES

Rendimientos por encima de los 1,000 
quintales de cebolla por hectárea 
está obteniendo en su parcela la 
productora Aracelis Azcárraga, en el 
área de Lagartillo, en El Espinal de 

Guararé, provincia de Los Santos, se 
informó durante un día de campo que 
organizó el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), Región 8, 
para investigar sobre los resultados 

en la producción de este alimento, 
uno de los preferidos en la dieta de 
los panameños. Azcárraga es una 
productora santeña que cultiva cebolla 
de excelente calidad; durante años, 
ha realizado ajustes a sus sistemas de 
producción buscando la eficiencia 
en sus cultivos, lo que la ha llevado a 
pasar de 400 quintales por hectárea a 
superar los 1,000 quintales. Durante la 
actividad, Azcárraga, quien tiene una 
superficie de 1.3 hectáreas sembradas 
de cebolla, dijo sentirse satisfecha 
por la asistencia que ha recibido 
de parte de los técnicos del MIDA, 
que ha sido un gran respaldo para 
asegurar el éxito que está obteniendo 
en la productividad y que le garantiza 
que será bien comercializada por su 
buena calidad. Con este rendimiento, 
alcanzará además márgenes de 
ganancias que superan las expectativas, 
a pesar de las dificultades que enfrenta 
la agricultura por el cambio climático y 
el alza de los insumos a raíz de la guerra 
de Rusia y Ucrania, pero incluyendo 
agrotecnología, como sistemas 
de riego eficiente, cama alzada e 
invernaderos para la germinación de 
sus semillas.

Con la asistencia técnica del MIDA, 23 
productores en la provincia de Los Santos han 
sembrado 55 hectáreas de cebolla.

Aracelis Azcárraga posee una superficie de 1.3 hectáreas sembradas de 
cebolla.

Los productores del país realizan esfuerzos para garantizar la seguridad 
alimentaria del país.
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DESARROLLO INTEGRAL DE  

LA CAFICULTURA EN COMARCA

Aspectos de la catación de 11 muestras de café. 

Las comercializadoras están interesadas en hacer negocios con los productores de café 
de la comarca Ngäbe Buglé.

El objetivo es lograr 
que el café sea 
autosostenible, 
incluyente y de 
proyecciones 
alcanzables con 
capacidad de mejorar 
la calidad de vida de 
los productores.

Como parte del plan estratégico 
para impulsar el desarrollo integral 
de la caficultura en la comarca 
Ngäbe Buglé, técnicos del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
realizaron un ciclo de reuniones con 
el interés de acercarse y tener mejor 
comunicación con las asociaciones y 
cooperativas de esta región del país. 
Los técnicos del MIDA se reunieron 
con miembros de la Asociación 
de Caficultores Orgánicos 
Ngäbe (ASCON), Asociación de 
Productores de Tierras Altas de Hato 
Chamí (APATACH), Asociación de 
Productores Agroartesanal Ngäbe 
de Besikó y Cooperativa de Servicios 
Múltiples Ngäbe Buglé, R.L. Uno de 
los puntos planteados fue el alto 
costo de producción que requiere 
una hectárea de café y la mitigación 

al cambio climático. Para esta acción, 
se propuso que las asociaciones 
y cooperativas deban producir de 

manera autosostenible, por lo que es 
imprescindible incorporar insumos 
como fertilizantes, insecticidas y 
fungicidas orgánicos para nutrir 
y controlar de forma integrada 
las plagas y enfermedades con 
productos libres de químicos. 
Se dijo que se necesita renovar 
las plantaciones con variedades 
resistentes a plagas y enfermedades 
con un porcentaje importante 
de vejez, con bajo rendimiento, 
además de otras limitaciones, como 
lo son la susceptibilidad a plagas y 
enfermedades como la roya del café, 
ojo de gallo y algunos nematodos. 
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Un total de 14 fincas del Circuito del 
Café, en la provincia de Chiriquí, 
recibieron la certificación como fincas 
agroturísticas por parte del Programa 
de Agroturismo del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
luego de cumplir con los requisitos 
necesarios para la actividad. Fueron 
certificadas como fincas agroturísticas, 
bajo los parámetros de la Ley 240, 
Café de Eleta, Café Arábica, Finca 
Don Eugenio, Finca Don K-Chiro, 
Finca Doña Rufa, Finca Guardia, Finca 
La Llorona, Finca La Paz, Finca Los 
Cenizos, Los Quetzales Ecolodge 
and Spa, Finca Mount Totumas, Finca Pepper King, 
Rancho Stampida, Finca Salmor, S.A. Para que estas 
fincas puedan pertenecer al Circuito del Café deben 
cumplir con ciertos criterios de evaluación para la 

solicitud de autorización de uso de 
la marca Circuito del Café. Entre 
estos criterios están que el solicitante 
deberá contar con la documentación, 
permisos, licencias y/o autorizaciones 
que acrediten el cumplimiento de 
las normas y reglamentaciones 
vinculadas a su actividad asociada 
con el sector objeto, entre ellas las 
normas laborales, fiscales, sanitarias y 
ambientales. En el caso de las fincas 
agroturísticas y servicios turísticos, 
regulados por la Autoridad de 
Turismo de Panamá, deben contar con 
la debida certificación y acreditación, 

las cuales se entenderán cumplidas con la firma y 
presentación del formulario. Es por este punto que las 
fincas del Circuito del Café deben hacer el trámite como 
finca agroturística y obtener la certificación del MIDA.

CERTIFICAN 14 FINCAS 

AGROTURÍSTICAS

Dueños de fincas agroturísticas certificadas.

El Circuito del 
Café abarca 
corregimientos 
desde el oeste 
de la provincia 
de Chiriquí, 
colindante con 
Costa Rica, hasta 
el corregimiento 
de Hornito, en el 
extremo este de la 
provincia.
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Marlena Mileika Moreno Flores es docente integral en 
Educación Especial, graduada en el Instituto Superior 
de Especialización. Posee título de licenciaturas en 
Educación Especial, de la Universidad Especializada de 
las Américas (Udelas); en Educación, de la Universidad 
de Panamá (UP), y maestrías en Educación Especial 
(Udelas) y en Psicopedagogía de la Universidad 
Abierta y a Distancia. También es profesora en 
Educación Diversificada con Especialización en 
Educación Especial de la UP. Su extensa trayectoria 
de más de 40 años en los procesos de educación 
inclusiva, se inicia cuando empieza a laborar como 
docente de educación especial para el Instituto 
Panameño de Habilitación Especial (IPHE) en Antón y 
luego pasa a Panamá Oeste. En 2006, asume como 

secretaria general del IPHE y en el 2009, regresa a su 
posición de directora de la Extensión de Penonomé. 
Desde 2019, es la jefa de la Dirección Nacional de 
los Servicios y Apoyos Educativos, ente responsable 
de darle seguimiento y cumplimiento al proceso de 
enseñanza y aprendizaje de los estudiantes, hacer 
los ajustes razonables o adecuaciones curriculares 
para que se cumpla lo que establece la Convención 
Internacional de los Derechos de las Personas con 
Discapacidad en el aspecto educativo.

¿CUÁLES SON LOS AVANCES DE PANAMÁ EN 
MATERIA DE EDUCACIÓN INCLUSIVA? 
Gracias a los esfuerzos que ha realizado el Gobierno 
Nacional en materia de educación, en donde “La 

SE INCREMENTA OFERTA  

EN EDUCACIÓN INCLUSIVA
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Estrella es la Educación”, Panamá ha avanzado en el 
tema de inclusión educativa y ha puesto en marcha 
el Plan Estratégico Nacional con Visión de Estado: 
Panamá 2030, que entre sus objetivos establece la 
priorización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS), incluyendo la educación inclusiva y equitativa 
de calidad y la promoción de oportunidades para 
todos. En ese sentido, se ha logrado el establecimiento 
de una oferta educativa que garantiza oportunidades 
de aprendizaje significativo para el estudiante, de 
modo que ellos mismos sean gestores de sus propios 
proyectos de vida e ingresos económicos. 

¿CUÁLES SON LAS OFERTAS CON LAS QUE 
CUENTA ESTA POBLACIÓN?
Entre la oferta académica disponible para los jóvenes 
se han creado 13 carreras técnicas intermedias:  Artes 
Gráficas con énfasis en Encuadernación; Construcción 
con énfasis en Albañilería; Chapistería; Diseño de Corte 
y Confección de Vestuario; Ebanistería; Gastronomía 
y Servicio de Hotelería; Comercio y la Industria, 
Peluquería, Belleza y Estética Integral; Práctica 
de Oficina; Soldadura General; Tapicería 
con Énfasis en Decoración; Manejo de 
Granjas Ecológicas; Jardinería y Tapicería 
con énfasis en Decoración. De igual 
forma, se han realizado jornadas de 
capacitaciones para el personal directivo, 
docente y supervisores en el tema de 
la educación inclusiva. También se les 
ha brindado respuestas puntuales 
a los alumnos, de acuerdo a su 
ritmo y estilo de aprendizaje, 
adaptando el currículo a 
necesidades individuales. 
El avance ha sido de forma 
integral, en donde se ha 
fortalecido los aprendizajes 
de los estudiantes con 
herramientas, servicios 
y recursos que les han 
garantizado las mismas 
oportunidades en igualdad 
de condiciones. Entre 
estas tenemos el Centro de 
Recursos Didácticos para 
Personas con Discapacidad 
Visual “Louis Braille”; el Centro 
de Recursos Informáticos para 
Personas con Discapacidad Visual, 

el Programa de Desarrollo de Habilidades Cognitivas 
(PRODHAC) y el Programa de Atención Técnica y 
Docente en el Hogar. Todas estas estrategias nos han 
permitido robustecer los procesos que se desarrollan 
en el tema de la inclusión educativa desde el IPHE.

¿A CUÁNTO ASCIENDE LA POBLACIÓN 
BENEFICIADA CON ESTE PROGRAMA? 
Actualmente, el IPHE cuenta con una matrícula de 
17,261 estudiantes, de los cuales 4,879 asisten a las 
sedes en todo el país, mientras que 12,282 acuden a 
378 centros educativos inclusivos, en 72 distritos, 225 
corregimientos y cinco comarcas.

¿CUÁL ES LA IMPORTANCIA DE LA INCLUSIÓN 
EDUCATIVA?
Es un derecho humano fundamental que tiene 
el estudiante que presenta una condición de 
discapacidad o necesidades educativas especiales 
de acceder a recibir un proceso de enseñanza y 
aprendizaje dentro de sus entornos comunitarios, 
donde la escuela es la que ajusta su funcionamiento, 

ritmo y método a las necesidades de cada niño, niña 
o joven, y no a la inversa. A través de la inclusión 

educativa, el estudiante recibe las adecuaciones 
curriculares conocidas con el nombre de “ajustes 
razonables”, concepto transversal en materia 
de la Declaración Universal de los Derechos 
Humanos y las libertades fundamentales que 
se basan en el principio de igualdad y no 

discriminación, “Sin dejar a nadie atrás”. 
La inclusión educativa se constituye 

en un movimiento constante hacia el 
logro de procesos que garanticen 
una mayor participación de toda 
la comunidad educativa en la 
cultura de los centros educativos, 
sus políticas y su currículo, entre 
otros aspectos que generen 
buenas prácticas y actividades 
que fortalezcan el respeto a la 
diversidad y la aceptación de la 
diferencia.

MARLENA MILEIKA  
MORENO FLORES,  
directora nacional de los Servicios 
y Apoyos Educativos para la 
Habilitación (IPHE).
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EMPRESA LÁCTEA CUENTA CON 
CERTIFICACIONES INTERNACIONALES

El acto fue presidido por el ministro, Augusto Valderrama; y el gerente general de 
Industrias Lácteas, Erick Cruz Sepúlveda. También participaron Ana Patricia Sánchez, 
representante de SGS, quien realizó la presentación oficial de las certificaciones, y 
Margarita Toro, gerente de Calidad, Seguridad y Ambiente de Estrella Azul.

El sistema certificado abarca desde la recepción 
de materia prima, procesos de manufactura 
(preparación, pasteurización, llenado, empacado) 
y almacenamiento de producto en la planta más 
moderna de la región.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
participó en el acto de entrega de 
cuatro certificaciones internacionales 
en altos estándares para inocuidad, 
calidad, seguridad industrial, salud 
y ambiente a la empresa Industrias 
Lácteas Estrella Azul. Valderrama 
expresó que es grato ver a una 
empresa tan importante para el 
sector agropecuario panameño 
agroindustrial recibir de parte de la 
certificadora SGS, cuatro certificados 
de alta calidad que los ubica en 
un lugar importante de la industria 
nacional e internacional y crea 
condiciones para que Estrella Azul, su 
marca y su alta calidad de productos, 
puedan traspasar las fronteras y 
exportar. Valderrama felicitó al grupo 
económico y les reiteró el apoyo del 
Gobierno Nacional como facilitador 
de la inversión privada y la generación 
de empleo, ya que está para apoyar la 
producción nacional y la agroindustria 
de exportación.  El ministro resaltó 
que en los tres años y medio del 
gobierno del presidente Laurentino 
Cortizo Cohen se ha apoyado al sector 
agropecuario, sobre todo al ganadero 
y lechero, que tienen muchas 
oportunidades. Indicó que Panamá 
consume 400 millones de litros de 
leche al año y solo se producen 200 
millones de litros, por lo que existe 
la posibilidad de producir el doble y 
las oportunidades de exportar a otros 
países, incluso a Estados Unidos. 
El gerente general de Industrias 
Lácteas, Erick Cruz Sepúlveda, 
dijo que las cuatro certificaciones 
obtenidas los comprometen a lograr 
la sostenibilidad, porque juntas 
garantizan que tienen el sistema 
integrado de gestión del más alto 
nivel alcanzado por una empresa de 
producción láctea en el país. 
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AVANCES EN PROCESOS PARA EXPORTAR  

CARNE A ESTADOS UNIDOS 

La viceministra de Salud, Ivette 
Berrío, y el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 

se reunieron con representantes de 
los gremios productores de carne del 
país para afinar la hoja de ruta de cara 

a que Panamá pueda, en un futuro 
cercano, exportar carne al mercado 
de los Estados Unidos. “Siempre es 
bueno reunirnos para beneficio del 
país; lo que el Gobierno Nacional 
desea es buscar el aval de los Estados 
Unidos para realizar exportaciones de 
carne”, destacó Berrío, quien añadió 
que en la reunión se brindaron detalles 
a los productores sobre el estado de 
las negociaciones y se escucharon 
sus sugerencias con el propósito 
de unificar criterios y avanzar en el 
tema. En este sentido, destacó que se 
capacitó a un equipo de especialistas 
que serán asignados en los diversos 
mataderos para que verifiquen que la 
carne que se vaya a importar cumpla 
con los requerimientos exigidos en 
Estados Unidos para su venta. Dijo, 
además, que en la Asamblea Nacional 
se trata de presentar una norma que 
cuente con el aval de las partes y que 
trascienda los gobiernos, a fin de que 
el país pueda abastecer de carne de 
calidad a Estados Unidos, por lo que 
recalcó la importancia de generar 
concesos que beneficien a todos.

Se busca el acuerdo entre todas las partes, para 
que luego de 47 años se logre exportar carne 
panameña al norteño país.

Los funcionarios reiteraron a los productores de carne nacional la intención del Gobierno del presidente Laurentino Cortizo Cohen, de 
lograr la aprobación de la exportación de carne a la unión americana.

El Gobierno Nacional lleva a cabo las acciones, a fin de que los productores nacionales 
tengan acceso al mercado norteamericano. 
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RECICLAJE DE ACEITE DE COCINA  

EN PANAMÁ OESTE

En el taller participaron los colabores de las diferentes secciones de la regional de 
MiAmbiente en esa provincia. 

La Dirección Regional del 
Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) de Panamá 
Oeste desarrolló un taller para 
implementar el reciclaje de aceite 
usado de cocina y promover las 
buenas prácticas ambientales 
destinadas a recolectar y reciclar, 
y sobre la importancia de 
aprovechar los residuos. Mariela 
Fruto, representante de la empresa 
Biocar, S.A., compañía dedicada 
al reciclaje de aceite usado de 
cocina, detalló que esta iniciativa 
busca generar un cambio de 
actitud de las personas a fin de que 
hagan una correcta disposición 
de esta sustancia y evitar la 
contaminación de las fuentes 
hídricas y al ambiente. Fruto 

La iniciativa busca 
generar un cambio 
de actitud, a fin de 
que las personas 
hagan una correcta 
disposición de esta 
sustancia y evitar la 
contaminación de 
las fuentes hídricas 
y contaminación al 
ambiente.

también detalló que las personas 
deben generar conciencia sobre 
los impactos de sus acciones en el 
ambiente y cómo puede mejorar 
con solo gestionar de forma 
correcta los residuos al separar y 
clasificar. En el marco del taller, los 
participantes lograron identificar 
los residuos que pueden ser 
reutilizados, como las botellas 
plásticas PET 1 (tereftalato de 
polietileno), que deben ser 
identificadas debajo de cada 
envase, papel blanco, periódicos, 
revistas y latas de aluminio, con el 
objetivo de reducir toneladas de 
basura en el planeta.
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Corea y Panamá han iniciado 
un proceso de transferencia de 
conocimiento sobre la gestión 
pública del sector productivo forestal. 
Para este objetivo, una misión de ese 
país se reunió con representantes 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) con la finalidad de 
coordinar las fases de la iniciativa. 
Este programa contará con cuatro 
actividades: en la primera se hará un 
diagnóstico y se evaluará la industria 
forestal en Panamá; posteriormente, 
se derivarán las implicaciones que 
se pueden compartir con Panamá; 
después, se generarán propuestas 
de política para fortalecer la gestión 
de la industria forestal y, finalmente, 
se llevará a cabo una fase de 
capacitación del personal de la 
Dirección Forestal de MiAmbiente 
para mejorar capacidades. La 
viceministra de Ambiente, Diana 
Laguna Caicedo, dijo que el programa 
posibilitará “desarrollar y promover 
el sector forestal con criterios para 
incrementar la restauración de 
suelos degradados con una vocación 
forestal y manejo sostenible, al 
aumentar la productividad de éstos 
y así contar en este campo con un 
sector económico más rentable para 
el país”. El embajador de Corea en 
Panamá, Jin-Kyu Jeong, manifestó 
que se explorarán las posibilidades 

TECNOLOGÍA PARA MANEJO DE 

INDUSTRIA FORESTAL

El programa 
posibilitará desarrollar 
y promover el sector 
forestal con criterios 
para incrementar la 
restauración de suelos 
degradados con una 
vocación forestal y 
manejo sostenible.

Este intercambio de conocimiento entre ambos países es una gran oportunidad para 
fortalecer el sector forestal productivo.

de cooperación sustancial y la 
factibilidad de ello, para el apoyo 
de proyectos forestales.  Resaltó el 
esfuerzo de Panamá “en la protección 
ambiental, como es uno de los 
énfasis prioritarios del Gobierno”.  El 

diplomático agregó que Panamá “es 
un líder ambiental en el mundo, de 
los tres países carbono negativo y 
que tiene políticas de conservación 
marina, forestal y cuenta con un 
interés especializado en este ámbito”.
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A través de un programa de 
capacitación, técnicos especialistas 
adquirirán los conocimientos 
necesarios sobre el proceso de colecta 
de datos del Inventario Nacional 
Forestal y de Carbono de Panamá.

ANÁLISIS DE  

DATOS FORESTALES

Con el objetivo de fortalecer las capacidades institucionales 
en el manejo de datos de inventarios forestales, la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) realizó una 
capacitación a especialistas forestales y de informática 
del Ministerio de Ambiente en el uso del “software” 
Silva Metricus, desarrollado para el manejo, cálculo y 
estimación de datos de inventarios forestales. Este sistema 
se ha venido desarrollando desde el año 1995 (antes 
llamado SIBP2) y, a lo largo de los años, ha contado con 
el apoyo de organizaciones como el Servicio Forestal de 
Estados Unidos, SilvaCarbon, la FAO, entre otros, para su 
desarrollo y perfeccionamiento. Los inventarios forestales 
son considerados como una herramienta clave para 
conocer los recursos forestales con que cuenta un país; se 

La capacitación fue impartida por Asdrúbal Calderón Amaya, experto internacional FAO y especialista en el uso del “software” Silva 
Metricus.

podrá planificar eficazmente la ordenación y gestión de 
los recursos forestales, siempre y cuando la información 
obtenida, sea confiable. Esta capacitación fue impartida 
por Asdrúbal Calderón Amaya, experto internacional 
FAO y especialista en el uso del “software” Silva Metricus, 
y se espera que ayude a los técnicos especialistas de la 
Dirección Forestal, Dirección de Información Ambiental, 
Oficina de Informática y de la Dirección de Cambio 
Climático a contar con los conocimientos necesarios 
sobre el proceso de colecta de datos del Inventario 
Nacional Forestal y de Carbono de Panamá.
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Francia y Panamá tienen una historia común relacionada con los esfuerzos por construir un 
canal en el territorio.

PROYECTOS CANALEROS Y ESTRATEGIAS 

FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO
Un taller sobre el Canal de Panamá: 
Retos y Evolución del Comercio 
Marítimo y del Calentamiento 
Global se desarrolló en la 
Alianza Francesa de Panamá. 
Expositores nacionales y de 
varias organizaciones francesas 
discutieron sobre los proyectos 
canaleros, la gestión del agua y 
las estrategias frente al cambio 
climático. La viceministra de 
Ambiente, Diana Laguna Caicedo, 
resaltó que el Canal “no busca 
únicamente adaptarse a los efectos 
adversos del cambio climático, 
sino también ‘descarbonizar’ 
sus actividades mediante el 
desarrollo de estrategias para 
reducir sus emisiones de gases 
de efecto invernadero, como lo 
es la estrategia Ruta Verde”. A 
su vez, destacó que escenarios 
del cambio climático de Panamá 
“muestran las variaciones 
climáticas que pueden ocurrir en 
la zona de la cuenca del Canal”. 
La subadministradora del Canal, 
Ilya Espino de Marotta, consideró 
que se ha experimentado cómo 
el cambio climático ha alterado 
los patrones de lluvia, así como 
la frecuencia e intensidad a nivel 
mundial y que por esto cada tres 
o cuatro años se tiene un canal 
seco.  Agregó que el país no se 
aparta de esta realidad y llamó la 
atención sobre la vulnerabilidad si 
no se atiende correctamente esta 
circunstancia en el manejo de la 
cuenca canalera.

Expositores nacionales y de varias organizaciones francesas participaron 
para discutir sobre los proyectos canaleros, la gestión del agua y las 
estrategias frente al cambio climático.
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En el puerto de Vacamonte, la delegación de la FAO observó las descargas que se 
realizan de los productos del mar.

CENTRO DE MONITOREO SATELITAL  

CONTRA LA PESCA ILEGAL
En el marco de la recién celebrada 
VIII Conferencia Our Ocean 
Panamá 2023, el director de Pesca 
y Acuicultura de la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO), 
Manuel Barange, reconoció la 
utilización por parte de Panamá de 
un moderno sistema de monitoreo 
satelital en contra de la pesca ilegal 
no declarada y no reglamentada 
(INDRN). Las palabras de Barange 
se dieron durante la visita de una 
delegación de la FAO a los centros 
de seguimiento pesquero de la 
Autoridad de los Recursos Acuáticos 
de Panamá (ARAP) en su sede 
principal y en el puerto pesquero 
internacional de Vacamonte, en 
Panamá Oeste. Barange aseguró 
que el uso de este moderno sistema 
es fundamental en la forma en 
que el país trata el problema de la 
pesca ilegal, dado que la actividad 
pesquera “tiene que ser sostenible, 
la necesitamos para un mundo 
sin hambre y sin malnutrición, y 
esos sistemas son parte de una 
tecnología en beneficio humano 
y para mejorar la condición de 
nuestro planeta”. Barange indicó 
que la FAO lleva años trabajando 
con Panamá, sobre todo en la 
implementación del acuerdo de 
medidas de Estado Rector de 
Puerto y con la implementación de 
la nueva Ley de Pesca. Añadió que 
todas las pesquerías tienen que 
estar reguladas al cien por ciento, y 
parte de esa regulación precisa el 
monitoreo, control y seguimiento 
como el que realiza Panamá con un 
sistema moderno que lleva menos 
de dos años y que es un cambio 
fundamental en la forma en que el 
país está tratando el problema de la 
pesca ilegal.

Los representantes del organismo de la ONU expresaron su satisfacción por los avances 
logrados por Panamá.
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NUEVAS MODALIDADES DE

JUEGOS DE LOTERÍA

La comercialización de “Lotto” y “Pega 3” no suplantará ni afectará la venta de la lotería tradicional de chances y billetes.

La Autoridad de Innovación Gubernamental estará a cargo de la 
implementación de los dos nuevos productos de la LNB y de la divulgación 
y capacitación a los billeteros.

La Junta Directiva de la Lotería 
Nacional de Beneficencia (LNB) 
autorizó a la directora general, 
Gloriela Del Río, a firmar una adenda 
al contrato No. 2013(9)08 de 13 de 
marzo de 2013 entre esta institución 
y la empresa Scientific Games 
LLC., para el diseño de nuevas 
modalidades de juegos de lotería, 
entre esos los productos “Lotto” y 
“Pega 3”, cuyos sorteos serán los 
martes y sábados, de manera que 
la venta tradicional de chances y 
billetes continuará realizándose 
regularmente. Los actuales billeteros 
serán los vendedores exclusivos de 
los nuevos productos, para lo cual 

utilizarán un dispositivo electrónico 
inalámbrico que emitirá los tiquetes. 
El billetero no tendrá que pagar por el 
uso de este dispositivo electrónico ni 
por su conexión. La comercialización 
de “Lotto” y “Pega 3” no suplantará 
ni afectará la venta de la lotería 
tradicional de chances y billetes. 
Actualmente, los billeteros obtienen 
ganancias por las ventas de chances 
y billetes de los sorteos semanales 
de los miércoles y domingos, y 
del sorteo mensual (último viernes 
de cada mes) del Gordito del 
Zodiaco. Con la venta de los nuevos 
productos, los billeteros obtendrán 
más ingresos económicos. 
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HERRAMIENTA TECNOLÓGICA 

PARA LOS EMPRENDEDORES

Oscar Ramos Jirón, director de Ampyme.Irving Halman, presidente del CNC.

El lanzamiento de Chequeo Digital 2.0 se hizo en el Centro de Convenciones de 
Ampyme

La Autoridad de la Micro, Pequeña 
y Mediana Empresa (Ampyme) 
—en conjunto con el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) y 

el Centro Nacional de Competitividad 
(CNC)— lanzó Chequeo Digital, 
una herramienta tecnológica que 
permite a los emprendedores, 

micro y pequeñas empresas evaluar 
su nivel de madurez digital. Los 
interesados deben ingresar a la 
página web de Ampyme https://
ampyme.gob.pa y allí encontrarán 
el “link” que les permitirá acceder a 
la herramienta que les aplicará un 
cuestionario con el que se hará una 
evaluación sobre los avances del 
usuario en materia tecnológica y, 
a la vez, hará las recomendaciones 
para incluir herramientas digitales 
en sus empresas. El lanzamiento 
de Chequeo Digital 2.0 se hizo 
en el Centro de Convenciones de 
Ampyme, con la participación de 
Irving Halman, presidente del CNC; 
Rocío Medina, representante del 
BID en Panamá; y Oscar Ramos 
Jirón, director de Ampyme, entre 
otros directivos. El acceso a esta 
herramienta es gratuito y cualquier 
persona puede utilizarla. Ramos 
Jirón afirmó que esta herramienta 
se alinea con las acciones de la 
institución, al tiempo que añadió 
que, muchas veces, las mipymes 
enfrentan desafíos y barreras que 
limitan su crecimiento, una de ellas 
es el acceso a la tecnología.
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Dos agentes penitenciarios 
de la Dirección General del 
Sistema Penitenciario (DGSP) 
viajaron a Argentina para cursar 
estudios superiores en la Escuela 
Penitenciaria de la Nación Dr. Juan 
José O’ Connor. En este sentido, 
la viceministra de Gobierno, 
Juana López, recibió en su 
despacho a Keren Rojas y Jorge 
Almendra, beneficiarios de la beca 
otorgada por la embajada del país 
suramericano, para expresarles 
sus mejores deseos en este nuevo 
reto que emprenden y los exhortó 
a aprovechar al máximo esta 
oportunidad para su crecimiento 

Los agentes penitenciarios fueron becados tras obtener el índice más alto durante sus 
estudios en la Academia.  

CUSTODIOS PENITENCIARIOS  
REALIZARÁN ESTUDIOS EN ARGENTINA

profesional. “Tenemos fe y confianza 
en las nuevas generaciones, 
y ustedes son un orgullo para 

Los becarios se 
formarán durante 
cuatro años y 
retornarán a Panamá 
con una licenciatura 
en Tratamiento 
Penitenciario.

nosotros”, dijo López.  Por su parte, 
Rojas, oriunda de la provincia de 
Chiriquí y quien lleva siete meses en 
la DGSP, manifestó su satisfacción 
por esta oportunidad y señaló que 
está enfocada en sus estudios. “No 
lo podía creer, yo sé que me esforcé, 
hice mi esfuerzo en la academia 
durante mis estudios”, agregó. En 
tanto, Jorge Almendra señaló que es 
un honor representar al país, a la vez 
que dijo sentirse orgulloso de haber 
sido seleccionado para la beca. Los 
custodios se suman a dos agentes 
penitenciarios seleccionados el 
año pasado. “Esperemos que con 
éxito logren terminar sus estudios 
y, a su vez, sea de beneficio para 
la Dirección General del Sistema 
Penitenciario y el Ministerio de 
Gobierno”, dijo Euclides Castillo, 
director del Sistema Penitenciario.  
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Impulsar la agenda y acciones 
de Panamá en la prevención del 
riesgo de desastres, así como la 
actualización y preparación de los 
entes regentes en la materia ha 
sido el enfoque del ministro de 
Gobierno, Roger Tejada Bryden, 
durante su participación en la 
VIII Plataforma Regional para la 
Reducción del Riesgo de Desastres, 
que se realizó en Uruguay.  Durante 
la plenaria sobre gobernanza del 
riesgo: “Innovaciones de políticas 
y coordinación multisectorial 
para reducir los impulsores del 
riesgo”, Tejada resaltó que la 
gobernanza del riesgo debe ser 

La VIII Plataforma Regional para la Reducción del Riesgo de Desastres fue organizada por el Gobierno de Uruguay.

IMPULSAN ACCIONES PARA LA 
REDUCCIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES

“La gobernanza del 
riesgo debe ser desde 
una perspectiva 
integral…”,  
Roger Tejada,  
ministro de Gobierno.

desde una perspectiva integral, 
de desarrollo sostenible, tomando 
en cuenta que esa perspectiva o 
ese desarrollo debe ser territorial, 
local y comunitario; entendiendo 
una participación activa de la 
comunidad, sociedad civil, grupos 
organizados y líderes comunitarios. 
En la reunión de ministros de 
Gobierno, primeros ministros y 
ministros del Interior de la región, 
el ministro de Gobierno de Panamá 

ponderó la declaración que articula 
los esfuerzos de los países hermanos 
en materia de reducción del riesgo, 
y señaló que Panamá trabaja ya con 
un Gabinete de Gestión de Riesgo, 
con el Hub Humanitario y un Hub 
Logístico, estableciendo una forma 
de gobernanza. A la vez, invitó a los 
asistentes al III Simulacro Regional, 
que se desarrollará del 13 al 16 de 
junio en la República de Panamá, 
con ejercicios prácticos y operativos. 
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Durante una jornada de cuatro 
días, el programa Pacificando 
Mi Barrio pagó la suma de 
B/.14,162.05 en vales canjeables 
en comercios, supermercados 
y farmacias, a personas que de 
manera voluntaria entregaron 
18 armas de fuego, 4,289 
municiones, 58 explosivos, 18 
proveedores y 8 accesorios. La 
semana pasada, el programa se 
ejecutó en el Complejo Deportivo Roberto Kelly, del 
corregimiento de Don Bosco; y en el Gimnasio Eugenio 
“Yuyín” Luzcando, del corregimiento de Betania. La 
gobernadora de la provincia de Panamá, Carla García, 
destacó que el programa ha sido efectivo, pues además 
de contribuir a prevenir la delincuencia al sacar armas 
de las calles, las personas las entregan de manera 

voluntaria y confidencial, a la vez 
que se benefician con un vale que 
les sirve para comprar alimentos 
y otros productos de primera 
necesidad. La Gobernación de la 
provincia de Panamá trabaja de 
manera estrecha con el Ministerio 
de Seguridad Pública, Ministerio 
de Gobierno, Policía Nacional, los 
municipios y las juntas comunales, 
a fin de disminuir la incidencia 

delictiva en los barrios. Ante esta necesidad, se 
firmó el Acuerdo Interinstitucional de Cooperación y 
Asistencia Técnica entre el Ministerio de Gobierno y 
el Ministerio de Seguridad Pública, teniendo entre sus 
objetivos crear el Programa de Intercambio de Armas, 
Municiones, Explosivos y Artículos relacionados, por 
vales y bonos canjeables en comercios de la localidad.

La gobernadora, Carla García, afirmó que el programa Pacificando Mi Barrio ha sido efectivo, ya que contribuye a prevenir la 
delincuencia.

‘PACIFICANDO MI BARRIO’ 

EN DON BOSCO Y BETANIA

El programa 
se desarrolló 
recientemente en el 
Complejo Deportivo 
Roberto Kelly, en Don 
Bosco; y en el Gimnasio 
Eugenio “Yuyín” 
Luzcando, en  Betania.
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PREPARAN CONGRESO DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN  

EN SOSTENIBILIDAD 2023
La Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt) organizó una reunión informativa 
sobre el Congreso de Investigación e Innovación en 
Sostenibilidad (SRI 2023, por sus siglas en inglés), con el 
objetivo de llegar a posibles socios o interesados para 
que puedan participar y formar parte de este evento 
internacional que se realizará en la Ciudad de Panamá 
del 26 al 30 de junio de 2023 en el Panama Convention 
Center. Este es uno de los congresos más importantes 
del mundo para promulgar soluciones significativas 
para la sociedad, transformaciones en la interacción 
de la investigación e innovación y colaboraciones para 
el cambio global en aras de contrarrestar el cambio 
climático. El evento es liderado por un consorcio 
de cuatro socios: el Instituto Interamericano para la 
Investigación del Cambio Global (IAI), Belmont Forum, 

Future Earth y la Senacyt, en representación de Panamá, 
país que fue seleccionado como sede de esta tercera 
edición del SRI. La Oficina de Cooperación Internacional 
de la Senacyt está a cargo de la organización de este 
magno evento, en su tercera edición, el cual contará 
con la participación de más de 1,500 líderes mundiales 
de investigación sobre sostenibilidad, expertos 
gubernamentales, innovadores y sociedad civil. La 
reunión informativa se realizó en la Senacyt, y contó con 
la participación de Eduardo Ortega-Barría, secretario 
nacional de la Senacyt; Anabella Vásquez Fábrega, 
jefa de la Oficina de Cooperación Internacional de la 
Senacyt; Veera Mitzner, directora asociada de Future 
Earth; Marcos Regis da Silva, director ejecutivo de IAI; 
y representantes de empresas privadas e instituciones 
gubernamentales, entre otros invitados.

En la reunión preparatoria, participaron: Anabella Vásquez Fábrega, jefa de la Oficina de Cooperación Internacional de la Senacyt; 
Eduardo Ortega-Barría, secretario nacional de la Senacyt; Marcos Regis da Silva, director ejecutivo de IAI; y Veera Mitzner, directora 
asociada de Future Earth.
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Un total de 40 estudiantes 
panameñas, entre 15 a 18 años, 
desarrollaron habilidades técnico-
tecnológicas y destrezas de liderazgo 
en el proyecto Camptech 2022-2023, 
un programa dirigido a estudiantes 
de décimo o undécimo grado de la 
República de Panamá, organizado 
por la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) y la 
Fundación Ciudad del Saber. En esta 
segunda edición Camptech “Tribu 
TecnoValkirias”, las participantes 

aprendieron a resolver problemas 
con ayuda de la ciencia y la tecnología, 
desarrollando proyectos que van 
desde lo más básico (controlar un 
LED) a lo más complejo (uso de 
sensores). Durante este tiempo, las 
jóvenes aprendieron de electrónica, 
programación en Python, diseño 
web e internet de las cosas (IoT). El 
programa contó con participantes de 
Bocas del Toro, Colón, Coclé, Chiriquí 
(incluyendo una joven de la comarca 
Ngäbe-Buglé), Darién, Herrera, 

Panamá Oeste, Panamá y Veraguas. 
El campamento tecnológico, que 
se inició en noviembre de 2022, 
comprendió dos fases: una virtual y 
otra presencial. Luego de la fase virtual, 
Camptech 2022-2023 culminó con 
una fase presencial, que se desarrolló 
del 6 al 9 de febrero del presente 
año, en donde las estudiantes 
seleccionadas participaron en varios 
talleres. El programa se dividió en 
un módulo de liderazgo y otro de 
fundamentos técnicos.

El programa Camptech contó con participantes de Bocas del Toro, Colón, Coclé, Chiriquí, comarca Ngäbe-Buglé, Darién, Herrera, 
Panamá Oeste, Panamá y Veraguas.

PROMUEVEN DESARROLLO DE HABILIDADES 
TECNOLÓGICAS Y LIDERAZGO JUVENIL
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La Senacyt presentó 
los resultados 
de 60 proyectos 
de investigación 
científica finalizados 
exitosamente.

INVIERTEN B/.6 MILLONES  

EN INVESTIGACIONES

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) 
presentó los resultados de 60 
proyectos de investigación científica 
finalizados exitosamente. Las 
investigaciones fueron ejecutadas 
entre los años 2010 y 2019, con una 
inversión total de B/.6,056,428.31. 
Estos trabajos comprenden las 
áreas de: ambiente y cambio 
climático; arqueología, ciencias 
agrícolas, desarrollo sostenible, 
energía, ingeniería y salud. Las 
investigaciones fueron desarrolladas 
por investigadores de universidades 
públicas y privadas, de institutos o 
centros de investigación, un grupo 
de especialistas, fundaciones, un 
patronato, una empresa y cuatro 
investigadores independientes. 
Entre los temas abordados en los 
proyectos están: tuberculosis, células 
madre, virus leishmania, malaria, 

Los investigadores recibieron placas por culminar proyectos relacionados con las áreas 
de ambiente y cambio climático; arqueología, ciencias agrícolas, desarrollo sostenible, 
energía, ingeniería y salud.

bioprospección, agua, biodiversidad 
y ecología, sistema de producción, 
cultivos y acuicultura, tecnología y 
herramientas digitales, comunidades 
sostenibles y equipamiento. “A 
través de la ciencia, la tecnología 
y la innovación, podemos lograr la 
transformación que requiere Panamá 
para convertirse en una nación 
moderna, más competitiva y con una 
sociedad más equitativa. Ustedes, 

investigadores, contribuyen a esta 
transformación, que involucra atender 
los problemas de la población y 
ofrecer soluciones viables para 
nuestra realidad”, señaló el secretario 
nacional de la Senacyt, Eduardo 
Ortega-Barría. Los investigadores 
recibieron placas de reconocimiento 
y se presentó el Directorio Nacional 
de Investigadores Científicos de 
Panamá.
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La ministra de Desarrollo Social (Mides) y 
presidenta de la Comisión Interamericana 
de Mujeres (CIM), María Inés Castillo, 
participó en la sesión extraordinaria del 
Consejo Permanente de la Organización 
de los Estados Americanos (OEA), en la 
conmemoración de los 95 años de la 
CIM, bajo el lema “Abriendo caminos, 
construyendo igualdad”. A Castillo 
le correspondió dar las palabras de 
bienvenida y apertura del evento, en 
donde expresó que la CIM es el resultado 
del trabajo conjunto de un grupo de 
mujeres que, desde diversas posiciones —feministas, 
activistas, académicas, primeras damas, luchadoras 
por sus derechos, lideresas, funcionarias— decidieron 
llevar sus demandas al ámbito interamericano para 
amplificarlas y para apoyarse mutuamente. “Desde su 
creación, en 1928, la CIM ha jugado un papel protagónico 

en la lucha por la igualdad de las 
mujeres de la región y se ha convertido 
en el foro hemisférico por excelencia 
para la reflexión y el debate sobre las 
políticas públicas de promoción de los 
derechos de las mujeres y la igualdad 
de género”, manifestó Castillo en el 
Salón de las Américas de la sede de 
la OEA en Washington, D.C., Estados 
Unidos. Resaltó que el año pasado, 
cuando asumió la presidencia de la CIM, 
adoptaron la Declaración de Panamá y 
el Plan Estratégico 2022-2026 para los 

próximos cinco años, que impulsa los hitos temáticos 
que la CIM ha acompañado desde su establecimiento: 
la igualdad jurídica y sustantiva y los derechos políticos, 
fortaleciendo la ruta de la paridad como un asunto de 
democracia y de colocar el liderazgo de las mujeres en 
los puestos más altos de todos los espacios.

ABOGAN POR

LA IGUALDAD DE GÉNERO
La CIM está 
compuesta por 
34 delegadas que 
son las Ministras 
de la Mujer del 
continente y/o las 
altas autoridades 
de género de cada 
Estado Miembro 
de la OEA.

En calidad de presidenta de la CIM, la ministra María Inés Castillo dio las palabras de bienvenida y apertura del evento. 
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Se invita a la población 
adulta mayor a 
consultar estos 
documentos que 
marcan una hoja de 
ruta en relación con los 
derechos y la política 
de protección que 
impulsa el Gobierno 
Nacional.

DERECHOS Y GARANTÍAS DE  

LOS ADULTOS MAYORES

Cumpliendo con la política de 
protección en favor de las personas 
mayores, el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides), en coordinación 
con el Fondo de Población de las 
Naciones Unidas (UNFPA), presentó 
una serie de documentos técnicos 
que proporcionan herramientas 
de trabajo dirigidas a la atención 
de las personas mayores. La titular 
del Mides, María Inés Castillo, 
destacó que estos documentos 
tienen como objetivo fundamental 
promover los derechos y garantías 
de las personas mayores, así 
como evaluar, mejorar e impulsar 
un verdadero acompañamiento, 
particularmente a aquellas en 
condición de dependencia. La 
coordinadora nacional de Adulto 
Mayor del Mides, Irasema Rosas 
de Ahumada, explicó que estos 
documentos son el resultado 
de un trabajo interinstitucional 
debidamente consultado y validado 
por actores competentes. Por su 
parte, el miembro y asesor de la 
Federación Nacional de la Tercera 
Edad, Arcelio Quiñones, indicó que 
estos textos serán de mucha utilidad 
para la aplicación de normas que 
protegen los derechos de las 
personas mayores.

Los documentos técnicos fueron redactados bajo la supervisión de la Coordinación 
Nacional del Adulto Mayor del Mides. 

• Informe Nacional sobre la aplicación del Plan de Acción
 Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento 2002.
• Plan Nacional a favor de las Personas Mayores 2022-2025
• Protocolo de Atención Integral a Personas Mayores con Niveles  
 de Dependencia.
• Manual de procedimiento para la creación, reglamentación,
 supervisión y cumplimiento de los estándares de calidad en los 
 Centros de Atención Integral para Personas Mayores Regulados 
 por el Instituto Nacional de la Persona Mayor.

Textos de consulta en la web del Mides
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Etesa cuenta con un 
moderno  centro de 
datos que mantiene la 
Red de Comunicaciones, 
el Centro Virtual y los 
equipos físicos siempre 
en línea.

La estatal Empresa de Transmisión 
Eléctrica, S.A. (Etesa) se mantiene 
a la vanguardia en el manejo e 
intercambio de data y sistemas de 
alta disponibilidad con los cuales se 
garantiza la satisfacción al cliente a 
través de la confiabilidad, credibilidad, 
planificación y transparencia. Con un 
moderno centro de datos, mantiene 
la Red de Comunicaciones el Centro 
Virtual y equipos físicos siempre en 
línea, garantizando el acceso a los 
principales sistemas, como lo son el 
ERP, que es para la Gestión Financiera, 
y el Máximo, para la Gestión de 
Mantenimiento de activos eléctricos, 
entre otros gestores de bases de 
datos, con los cuales en el año 2022 se 
ejecutaron alrededor de 4,500 órdenes 
de trabajo. La implementación de esta 
tecnología garantiza la confiabilidad de 
la misión de Etesa. Este centro de datos 
cuenta con sistemas de seguridad de 
última generación, como el de acceso 
biométrico, de reconocimiento facial 
y de huellas dactilares, así como de 
cámaras con sensores de movimiento, 
sensores de humedad, detectores 
de humo y un moderno sistema 
antiincendio, piso falso y el más 
reciente proyecto, el cual reemplazó 
el equipo de respaldo eléctrico, que 
cuenta con nuevos arreglos de baterías, 
pantallas modernas de monitorización 
y más tiempo de sostenibilidad en 
caso de emergencias, además de la 
redundancia eléctrica, que es parte del 
propio sistema.

Se destacan los sistemas ERP, que es para la Gestión Financiera, y el Máximo, para la 
Gestión de Mantenimiento de activos eléctricos.

RED ELÉCTRICA CUENTA CON  

MODERNO CENTRO DE DATOS
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Con una nutrida concurrencia, 
se realizó en el Centro Cultural 
Metropolitano el “Festival de las 
Artes”, donde unos 200 niños 
y adolescentes mostraron lo 
aprendido en los talleres de 
diferentes disciplinas artísticas que 
ofreció el Ministerio de Cultura 
(MiCultura). Durante el festival, que 
marcó la clausura de los talleres de 
verano, participaron las diferentes 
direcciones nacionales de MiCultura, 
así como emprendedores que 
tuvieron la oportunidad de ofrecer 
sus artesanías y gastronomía. Hubo 
talleres de teatro, música con 
diferentes instrumentos, danza, 
ballet, folklore, bailes congo y 
pintura, entre otras disciplinas. Al 
evento asistieron estudiantes del 
Ministerio de Cultura de Penonomé, 
Colón y San Miguelito, entre otros.  
El festival cerró con la presentación 
de la Red de Orquestas del área 
metropolitana, que interpretó 
melodías como “Carmen” y “El 
suspiro de una fea”.

200 NIÑOS Y ADOLESCENTES  
MUESTRAN SUS DESTREZAS ARTÍSTICAS

Los talleres son 
gratuitos y están 
abiertos al público de 
todas las edades.

Hubo talleres de creatividad y manualidades.
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En la actividad participaron, entre otros, productores 
teatrales, músicos, bailarines y cantantes.

RENDICIÓN DE CUENTAS DE  

PROYECTOS CULTURALES

La comunidad cultural, en sus 
diversas manifestaciones, artistas, 
escritores, bailarines y folkloristas, 

entre otros, recibió la primera 
rendición de cuentas por parte del 
Ministerio de Cultura (MiCultura) 

Acompañaron a la ministra de Cultura, los directores de Las Artes y de Economía 
Creativa, entre otros.

en un acto que se realizó en el 
Arco Chato, en el Casco Antiguo 
de la ciudad de Panamá. La titular 
de MiCultura, Giselle González 
Villarrué, abrió el conversatorio 
expresando la voluntad de la 
entidad de mantener un diálogo 
permanente con la sociedad para 
dar a conocer los proyectos y 
programas que se desarrollan en las 
diferentes direcciones nacionales y 
regionales de la institución para 
fortalecer las políticas culturales, 
y aseguró que así seguirá durante 
su administración. Temas como 
la recuperación del Castillo San 
Lorenzo en Portobelo, concursos 
nacionales de literatura, la Ruta 
Colonial Transístmica, la Ley 
General de Cultura, la cultura como 
un derecho humano, la Cuenta 
Satélite, SiCultura y la conservación 
del Casco Antiguo, entre muchos 
otros, fueron abordados en este 
primer encuentro. Por su parte, los 
representantes de los diferentes 
gremios culturales que participaron 
expusieron sus inquietudes y 
sugerencias en el ámbito cultural.
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Con la finalidad de garantizar que 
la Ciudad de las Artes cuente con la 
debida accesibilidad para personas 
con discapacidad, se realizó una 
gira interinstitucional de inspección 
entre el Ministerio de Cultura 
(MiCultura) y la Secretaría Nacional 
de Discapacidad (Senadis). El 
viceministro de Cultura, Gabriel 
González, y el subdirector nacional 
de la Senadis, Miguel Atencio, 
encabezaron la inspección para 
conocer en el lugar que en el avance 
de las obras se estén tomando 
en cuenta las necesidades de las 
personas con discapacidad o, de 
lo contrario, hacer las correcciones. 
El viceministro González destacó 
la importancia de trabajar en 
equipo “junto con las personas con 
discapacidad para observar y hacer 
las correcciones a tiempo”. En tanto, 
el subdirector Atencio destacó la 
coordinación con MiCultura para 

El recorrido estuvo liderado por el viceministro de Cultura, Gabriel González.

La Ciudad de las Artes 
será la casa donde 
convergerán todas las 
artes.

CIUDAD DE LAS ARTES TOMA EN CUENTA ACCESIBILIDAD DE 

PERSONAS CON DISCAPACIDAD

que en este proyecto se estén 
contemplando las adecuaciones 
que faciliten el acceso a las personas 
con discapacidad, lo que demuestra 
que se está cumpliendo con las 
políticas de inclusión social. Con 
una inversión de B/.55,227,345.00, 
el proyecto de la Ciudad de las 

Artes, ubicada en Curundú, se inició 
en el 2013 y fue recibido por la 
actual administración con un 35% 
de avance y se prevé que la obra 
sea entregada en varias etapas, 
culminando a finales del 2023. 
Hasta el momento cuenta con un 
90.53% de avance.
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La construcción de la Clínica Veterinaria 
constituye una necesidad por la cantidad de 
especies que son recuperadas o incautadas por 
tenencia ilícita o de tráfico.  

A FINALES DE 2023, ENTRA EN OPERACIÓN 

CLÍNICA DE FAUNA SILVESTRE

Los trabajos de construcción de la 
clínica veterinaria del Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) avanzan 
y, a finales de 2023, se empezará 
a atender, curar y resguardar a 
ejemplares de la vida silvestre del 
país.  Mamíferos, aves, reptiles y otro 
tipo de animales serán recibidos 
desde cualquier punto del territorio 
nacional para darles tratamiento hasta 
su recuperación y que puedan volver 
a sus áreas. Esta clínica está siendo 
construida en las inmediaciones del 
Parque Nacional Camino de Cruces y 
avanza en su etapa de levantamiento 
de la infraestructura, que culminará en 
septiembre, para después entrar en la 

Entre los años 2021 y 2022, MiAmbiente recibió en su sede central 1,500 animales de 
vida silvestre, de los que 740 recibieron atención veterinaria. 

fase de equipamiento de mobiliario, 
instrumental y otras facilidades 
técnicas que permitirán dar el servicio. 
Su instalación corresponde a una 
inversión de la Unidad de Fideicomiso 
de Agua, Áreas Protegidas y Vida 
Silvestre.  José Victoria, director de 
Áreas Protegidas y Biodiversidad de 
MiAmbiente, consideró que tal como 
se ha promovido con el proyecto de ley 
sobre la vida silvestre y la naturaleza, el 
establecimiento de esta clínica resulta 
de importancia para cumplir con el 
derecho de la fauna salvaje, que tiene 
también necesidad de ser atendida 
en momentos de enfermedad y 
accidentes que se producen en su 
cotidianidad. Mariana Parks, médica 
veterinaria del Departamento de 
Biodiversidad, informó que la clínica 
tendrá capacidad para dar entre 
20 y 50 citas y que constará de la 
intervención de médicos veterinarios y 
biólogos, y se tendrá consultorios, área 
de rayos X, quirófanos, laboratorios, 
salones de recuperación, así como de 
necropsia. Cada una de ellas contará 
con su equipo.



SALUD

52 

EXPEDIENTE ELECTRÓNICO EN  

CENTROS DE SALUD 

La ministra de Salud encargada, 
Ivette Berrío, hizo un recorrido por 
el Centro de Salud de Veranillo 
con representantes del Banco 
Mundial, quienes conocieron el 
avance de la implementación del 
expediente electrónico, herramienta 
de telemedicina que el organismo 
internacional financia. Berrío manifestó 
a la delegación del Banco Mundial 
que, gracias a su apoyo financiero, 
con la telemedicina se ha permitido 
mejorar la atención a los usuarios y 
modernizar los expedientes con la 
red de informática. “Esta herramienta 
permite al médico introducir al 
ordenador los datos del paciente, 
revisar su historial clínico, anotar los 
datos de su visita y enviar a la farmacia 
las recetas, para que sean retirados 
los medicamentos”, explicó Berrío. 
La ministra encargada manifestó 
que esta herramienta está siendo 
implementada en todos los centros 
de salud a nivel nacional, y señaló 
que en este recorrido mostraron a los 
representantes del Banco Mundial 
cómo está funcionando en el Centro 
de Salud de Veranillo. Berrío estuvo 
acompañada de la directora regional 
de San Miguelito, Yaritzel Ríos, y la 
directora del Centro de Salud de 
Veranillo, Yeniley Crespo, donde 
el año pasado se emitieron 13,765 
recetas electrónicas. 

El Banco Mundial financia este programa, una 
herramienta de la telemedicina.

Las autoridades de Salud visitaron el Centro de Salud de Veranillo, donde les mostraron 
a delegados del Banco Mundial el beneficio de este sistema. 
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El Centro Regulador de Urgencias y 
Emergencias Médicas (CRUEM) del 
Ministerio de Salud (Minsa) recibió 
una donación de “software”, equipos 
tecnológicos, código fuente y un manual, 
por parte de la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS), con el objetivo de 
continuar brindando un servicio de calidad 
y atención a los usuarios. Kasim Portugal, jefe 
nacional del Departamento de Emergencias 
de Salud del Minsa, explicó que con estos 
equipos se amplían los objetivos de esta 
unidad y el alcance en materia tecnológica 
gracias a aliados estratégicos como la 

OPS, aprovechando la tecnología de 
última generación. Añadió que la entrega 
consiste en un “software” y equipo de 
última generación para continuar con el 
traslado (acuático, terrestre y aéreo) y las 
coordinaciones médicas correspondientes.  
Este es un proceso para digitalizar y hacer 
más efectiva la labor que desarrollan en 
beneficio de la población panameña, acotó 
Portugal. Por su parte, el director nacional de 
Planificación del Minsa, Félix Correa, agregó 
que este equipo representa grandes ventajas 
para el personal de Planificación, sobre todo 
en materia de innovación. 

Con este nuevo equipo se mejoran las operaciones y el acceso a los servicios de salud de los pacientes.

EQUIPO TECNOLÓGICO EN CENTRO DE URGENCIAS Y   

EMERGENCIAS MÉDICAS
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Se desarrollaron tareas de corte y barrido de césped, limpieza de salones y mobiliario.  

VOLUNTARIADO  

EN FAVOR DE LA EDUCACIÓN
Mitradel apoya acciones del programa 
CON Escuelas 2023.

Con miras a fortalecer el trabajo interinstitucional, 
servidores públicos del Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) apoyaron de manera 
voluntaria al Ministerio de Educación, con labores 
de limpieza en la escuela de La Pita, en el distrito de 
David, provincia de Chiriquí. Durante esta jornada, se 
desarrollaron tareas de corte y barrido de la grama, 
limpieza de los salones y mobiliario, a fin de que el 

centro educativo esté preparado para el retorno a 
clases. El director regional del Mitradel en Chiriquí, 
Hermenegildo Baker, explicó que este voluntariado 
es parte de las acciones emanadas del Centro de 
Operaciones Nacional Escuelas (CON Escuelas 2023), 
que dirige el presidente, Laurentino Cortizo Cohen, 
con la colaboración de todas las instituciones públicas. 
“Seguimos uniendo fuerzas con los gobiernos locales, 
incluso con el sector privado”, recalcó Baker. La Escuela 
de La Pita atiende a una población estudiantil de 98 
niñas y niños que residen en distintas comunidades del 
corregimiento de Chiriquí. 
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Maika Lorena Barría Castro es licenciada en Nutrición 
y Dietética, egresada de la Facultad de Medicina 
en la Universidad de Panamá. Tiene una maestría 
en Educación con especialización en Docencia 
Superior de la Universidad Interamericana de 
Panamá; especialización en Seguridad Alimentaria 
y Nutricional, Derecho a la Alimentación y Políticas 
Públicas del Instituto de Nutrición de Centroamérica 
y Panamá (INCAP) y la Fundación Henry Dunant 
de Guatemala. Cuenta con experiencia como 
nutricionista dietista en programas nacionales 
de organización comunitaria familiar y 
atención primaria para organizaciones no 
gubernamentales y para el Ministerio de Salud. 
Desde el año 2012 se desempeña en el Instituto 
de Innovación Agropecuaria de Panamá 
(IDIAP), colaborando en las investigaciones 
con cultivos biofortificados de frijol, 
maíz, camote y arroz. Actualmente 
es investigadora en nutrición, 
gerente del proyecto Producción 
de Cultivos Biofortificados y sus 
usos en la alimentación humana; 
Fortalecimiento e Innovación 
Institucional para la Gestión del 
Conocimiento (plataforma digital 
IDIAP) y líder regional del proyecto 
Alianzas Regionales para la 
diseminación de frijol rico en 
hierro para América Latina y el 
Caribe, plataforma conformada por 
Colombia, Honduras, Nicaragua, 
República Dominicana y Panamá, 
financiada por el Fondo Regional 
de Tecnología Agropecuaria 
(Fontagro). Participa como parte del 
equipo técnico del Eje #8 Consumo 
y Aprovechamiento Alimentario de 
la Política Agroalimentaria de Estado 
(PADE). Entre los principales aportes 
de la investigación en nutrición al 
sector agropecuario está la facilitación de 
información relevante y articulación entre 
todos los actores de la cadena agroalimentaria 

(productores, agroindustrias, comercializadores y 
consumidores) sobre las principales características 
que ofrecen los alimentos de producción nacional y 
cómo lograr su aprovechamiento, promoviendo así 
la nutrición desde la agricultura familiar, fomentando 
el agronegocio y motivando el consumo de 

alimentos frescos y saludables con 
calidad nutricional. Otros aportes están 

dirigidos al sector académico, en 
donde se incentivan investigaciones 
asociadas; y también es asesora de 
tesis, preceptora de prácticas y 
como docente en la formación 
de profesionales nutricionistas 
dietistas y otras disciplinas del 

sector salud. Ha sido autora 
del caso "Biofortificación 

enfrenta al hambre 
oculta en Panamá", 

ganador de la 
Categoría II Sector 
Público Nacional y 
Organizaciones No 
Gubernamentales 

de América Latina 
y el Caribe en el III 
Concurso de Casos 
Exitosos; ha sido 
autora y coautora de 
artículos científicos, 
de otras publicaciones 
como recetarios 
educativos y expositora 
de eventos nacionales 

e internacionales.

Maika  
Barría Castro,
investigadora en nutrición 
del IDIAP

LA NUTRICIÓN Y  

LA AGRICULTURA FAMILIAR




